

Социальная политика Российской империи  
на территории белорусских губерний в 1861–1914 гг.:  
сущность, этапы, особенности

**Моторова Н.С.**

*Белорусский государственный университет, Минск*

Формирование феномена социальной политики в Российской империи было обусловлено переходом к индустриальному типу цивилизации.

Цель статьи – анализ эволюции содержания и ведущих направлений государственной социальной политики на территории Беларуси в пореформенный период.

**Материал и методы.** Исследование подготовлено на основе анализа законодательных актов, представленных в «Полном собрании законов Российской империи» и «Своде законов Российской империи», материалов из фондов Российского государственного исторического архива в Санкт-Петербурге, Национального исторического архива Беларуси в Минске, Национального исторического архива Беларуси в Гродно. Для достижения поставленной цели использовались анализ, синтез, историко-генетический и историко-сравнительный методы.

**Результаты и их обсуждение.** В Российской империи социальная политика начала оформляться после отмены крепостного права. Она включала в себя совершенствование системы здравоохранения, предотвращение эпидемий, помощь лицам с психофизическими особенностями развития, общественное призрение и борьбу с нищенством, поддержку лиц, пострадавших от стихийных бедствий, пенсионное обеспечение, социальное страхование. В реализации государственной социальной политики на территории белорусских губерний можно выделить три этапа: 1861–1881 гг., 1881–1894 гг., 1894–1914 гг. Ее специфика была связана с особенностями социально-экономического и общественно-политического развития региона в пореформенный период.

**Заключение.** Государственная социальная политика была ориентирована на сохранение внутренней стабильности через решение наиболее острых социальных проблем населения.

**Ключевые слова:** социальная политика, социальные проблемы, Российская империя, белорусские губернии.

Social Policy of the Russian Empire on the Territory  
of Belarusian Provinces in 1861–1914:  
Essence, Stages, Features

**Motorova N.S.**

*Belarusian State University, Minsk*

The formation of the phenomenon of social policy in the Russian Empire was due to the transition to the industrial type of civilization.

The purpose of the article is to trace the evolution of the content and main directions of state social policy in Belarus in the post-reform period.

**Material and methods.** The study was prepared on the basis of the analysis of legislative acts presented in the “Complete collection of laws of the Russian Empire” and “The Code of laws of the Russian Empire”, materials from the funds of the Russian State Historical Archive in St. Petersburg, the National Historical Archive of Belarus in Minsk, the National Historical Archive of Belarus in Grodno. To achieve this goal, analysis, synthesis, historical-genetic and historical-comparative methods were used.

**Findings and their discussion.** In the Russian Empire social policy began to take shape after the abolition of serfdom. It included improving the health care system, preventing epidemics, helping people with psychophysical disabilities, social charity and combating poverty, supporting people affected by natural disasters, retirement benefits, and social insurance.

In the implementation of state social policy on the territory of the Belarusian provinces, three stages can be distinguished: 1861–1881, 1881–1894, 1894–1914. Its specificity was due to the peculiarities of

the social and economic as well as social and political development of the region in the post-reform period.

**Conclusion.** State social policy was focused on maintaining internal stability through solving the most acute social problems of the population.

**Key words:** social policy, social problems, the Russian Empire, Belarusian provinces.